



Daito Chuo Osaka Japan

第2660地区 大東中央ロータリークラブ

*事務所

〒574-0046
大東市赤井1-2-10-4F
TEL : 072-872-6349
FAX : 072-872-6552
E-mail : dc-rc@eagle.ocn.ne.jp
ホームページ http://www.dcrc31477.com/



*例会

毎週水曜日 12:30~13:30
ホテル阪奈
〒574-0012 大東市龍間266-8
TEL : 072-869-0181
FAX : 072-869-0105



CREATE HOPE
in the WORLD

■会長:青田朝代 ■幹事:岩本静江 ■会報委員長:住川奈美

RI会長 ゴードン R. マッキナリー
2023~2024年度
国際ロータリー・テーマ
世界に希望を生み出そう

四つのテスト

言行はこれに照らしてから

1. 真実かどうか
2. みんなに公平か
3. 好意と友情を深めるか
4. みんなのためになるかどうか

第 1143 回 例会 令和 6 年 2 月 21 日

開会点鐘 : 12:30
 ロータリーソング : 「奉仕の理想」
 来客紹介 : 親睦活動委員長
 会長の時間 : 会長
 諸報告 : 幹事、各委員長、出席報告、ニコニコ箱
 卓話 : 「国際奉仕月間に因んで」 田中正美国際奉仕委員
 閉会点鐘 : 13:30

次回(3/6)のお知らせ

卓話 : 「スマイルベンチプロジェクトinダイトウ！」 吉村 悦子 会員

2 月 7 日の例会の記録

出席報告

会員数 : 23 名
 出席者数 : 11 名
 欠席者数 : 8 名
 出席規定免除者数 : 4 名
 出席率 : 57.89 %
 12月6日 修正出席率 : 60.00 %
 ↓
 72.72 %

お知らせ

- ・2/21(水) 地区職業奉仕委員会16:00~ 荒金
- ・2/21(水) IM第3組燦々会(会長幹事会) 青田・岩本
18:00~ 帝国ホテル大阪
- ・2/28(水) 休会日
- ・3/10(日) 作文コンクール表彰式典 青田・岩本・森原
14:30~ 受付14:00~ 市民会館2階 キラリエホール
- ・3/16(土) PEST会長エレクト研修セミナー 清水
13:00~18:28会議 18:30~20:30親睦会 シティプラザ大阪2階

お客様

- ・有料老人ホームアークシティ若水
施設長 高橋辰美様
- ・加納誠様 (大東RC)



お誕生祝

糸川(傘寿)・西垣・清水・寺田 各会員



二コ二コ箱

- ・本日も元気に楽しく!!卓話楽しみにして下さい。 白川会員
- ・白川さん卓話宜しくお願いします。 北田会員
- ・白川さん卓話楽しみにしています。 岩本・川西 両会員
- ・白川会員卓話リ。加納様ようこそ。よろしくお願ひいたします。青田会員
- ・2月になりました。本日卓話白川様よろしくお願ひします。 田中会員
- ・加納さんようこそ。高橋さん白川会員卓話よろしくお願ひします。 荒金会員
- ・誕生日お祝いを頂いて。 清水・寺田 両会員
- ・今日もよろしくお願ひします。 吉村会員
- ・遅刻のお詫び。 庵谷会員

当日計	¥33,000
今期累計額	¥566,000

≪ 会長の時間 ≫2/7

会長 青田 朝代



こんにちは。2月3日が節分だったので、「日本の鬼」についてお話ししたいと思ひます。

昨今、日本の映画やドラマやアニメがNetflix(ネットフリックス)などを通じて海外へ輸出されるに従って、実は日本独自の概念を含んでいる言葉が認知されるようになってきました。よく似た単語に翻訳されるのですが、全く認識の違うものです。——その一つが「鬼」です。

例えば中国では、同じ「鬼」という漢字が存在しますが、その意味は「幽霊」や「亡霊」、つまりは「死者」を指します。神や妖怪の意味は含みません。

キリスト教社会では、鬼は「デビル」や「デーモン」、すなわち「悪魔」と翻訳されますが、その意味は「神の敵対者」。あるいは、神に対して謀反を起こした「墮天使サタンの手先」です。「異教徒の神」もデビルやデーモンにあたります。

同じく一神教のユダヤ教に関係するヘブライ語では、鬼は「サタン(Satan)」。意味は「神の敵」。

イスラムでもサタンのアラビア語読みで「シャイターン(Shaytān)」と言い、「人間の敵対者」の意味となります。





—これらの世界観での敵に対する容赦のなさは、現在進行形のニュースでご存知の通りです。

話はそれますが、組織のTOPにつく皆様は、この敵に対する世界観の違いを環境リスクや従業員マネジメントリスクとして認識して頂いた方が良いのではないかと思います。

一方、多神教の仏教で鬼にあたるのは「マーラ」という悪魔で、ブッダの瞑想を妨げる煩惱の化身です。また、仏教やインドでは、阿修羅、夜但など、悪い神から善良な神へ変わる場合が少なくありません。

—では、「日本の鬼」はどのような存在でしょうか？

日本の鬼の性質は多岐に渡っていて、色々な分類方法があるのですが、今回は主に小松和彦さんの著書『鬼と日本人』をベースに6つに分類してみました。

①まずなによりも、鬼は恐ろしいものである。

怪力、無慈悲、残虐といった性質は時代を超えて共通しています。

②鬼とは、人間の反対概念である。

鬼の行動を一言で言うとしたら、「反社会的」「反道徳的」な行為となります。鬼のすることは、人間がしてはいけないことなのです。鬼がどのような存在かを描くことで、人間という存在がどうあるべきかという枠組みが規定されています。

③鬼とは、自分たちとは異なる人々である。

例えば、侵入者や、朝敵(朝廷や天子に叛く者)。あるいは、自分の支配範囲・所属範囲の外から来た人。旅人なども含みます。—これを「まれびと」とも言います。

異界から来た「まれびと」の中で好ましくない者には「鬼」のレッテルが貼られました。

最近のニュースでいえば、迷惑系外国人YouTuberが逮捕されたことがありました。日本人が穏やかな性格であることにつけこんで、脅迫したり、怒鳴り声で営業妨害をしたり、不法侵入をしたりとネット上でかなり問題となりました。別のYouTuberで新幹線に無賃乗車した動画を拡散した外国人もいました。

日本の若者たちもネットで声を挙げて逮捕となったのですが、これなど「海の外の異界から来た」「反社会的な」「好ましくないまれびと」—つまり「鬼」の要件を満たす存在でしょう。彼らの逮捕は「現代版鬼退治」とも捉えることが出来るかもしれません。

④異類婚姻譚(いるいこんいんたん)で生まれた子。

異類婚姻譚とは、人間と人間以外の生き物との結婚を描いた物語群のことです。例えば、『鶴の恩返し』のようなお話しです。

その人間と人間以外の生き物との間に生まれた子が「鬼」「鬼子」などと分類されることがあります。その多くは、生まれた時から異形、奇形、異能力を持つ、異常児であるなどの特徴があります。例えば、全ての歯が生えそろって生まれた子、霊能力を持つ子などです。



またこの子供たちは「鬼子」として忌み嫌われるパターンと、「福子」として座敷童のように大切にされるパターンがあります。

⑤ 鬼の子孫

日本各地に鬼の子孫と名乗る人たちがいます。

例えば③や④で申し上げた人の子孫のほかに、「河原者」と呼ばれた人たちや、「下級宗教者」——この場合、占いをしたり、妖怪退治をしたり、呪いを解いたり、かけたりするような人たち——に「先祖が鬼であった」と言い伝えられているパターンがあります。

⑥ 邪気の象徴

疫病や障（さわ）りは鬼の仕業だと考えられていました。あるいは、目に見えない細菌やウィルス、原因不明の病に「鬼」という姿を与えたものです。

——では、どのようにして鬼の概念がこれほど多様化しかののか、歴史をざっと辿ってみたいと思います。

★日本の文学文献上、最初の鬼とされるのは、『古事記』にイザナミと共に登場する「黄泉醜女（よもつしこめ）」だといわれています。

（初めて文字で記された文献が『古事記』なため、日本の文学史上の初登場は『古事記』が多くなります。その他、『風土記』などにも鬼の記載があります）

黄泉醜女は死者の国の住人です。イザナギを追いかけて、桃の靈力に撃退されてしまいます。「桃太郎」が桃から生まれるのはこの物語が由来だといわれています。

また、鬼が死者の靈であることや、桃に神聖な靈力があることは、当時の中国の影響を感じさせます。これは『古事記』と対になる『日本書紀』の目的が、「国際社会（中国）に向けて日本の歴史を説明する」というものと無関係ではないと思われれます。

イザナミ自体も雷の神を生んだり、最後に人間に寿命を与えた——つまりは、死の呪いをかけたりするなど、後世の鬼に見られる性質が散見されます。

★その次に転換点となるのは、平安時代初期、稀代の祟り神となった菅原道真です。

政争で敗れた菅原道真が亡くなった後、天変地異や疫病が相次ぎ、「菅原道真の祟りではないか」との噂が広がりました。この頃には、「非業の死を遂げ、恨みを持った敵の怨靈は祟る」と言われていたからです。

そこで、菅原道真の怨靈を祀って神となす鎮魂の儀式が行われました。13世紀の絵になりますが、『北野天神縁起絵巻』などで菅原道真の御霊は「鬼」や「雷神」の姿で描かれています。

それまで「鬼」は初めから「鬼」でした。菅原道真は「人」から「鬼」に変化し、同時に「神」になりました。

★時期を同じくして、陰陽道や密教が盛んになってきます。

有名な安倍晴明は、豊富な呪力で「式神」を使ったと伝わります。この式神は人



間の味方となった鬼神のことで、しかし、その実、安倍晴明の部下の下級陰陽師たちのことだったという説があります。

後世、このような下級宗教者が日本各地へ散らばり、「鬼の子孫」と言われました。

★今の鬼のイメージに近い「鬼」が成立するのは平安時代末期のことです。

★世の中の権力が貴族から武士へ移り、社会秩序が不安定になると、「龍神」と「鬼」の置き換えが進んでいきます。

物語での登場シーンでの決まり文句に「にわかにか空搔き曇り」、「雨、風、雷が激しく降り注ぐ」と、龍神と鬼が同じ描写になっていきます。

★また、人間に危害を加える鬼だけではなく、人間の味方になる鬼の説話が増加したのもこの時期です。「打出の小槌」や「虎の巻」は元は鬼の宝物ですし、「鬼瓦」を魔除けとするのもその例です。

★豆撒きが始まったのは中世中頃です。

このときの豆は、前回お話しした龍の持つ玉・如意宝珠と同じ役割をしています。同時に、「黄泉醜女を退けた桃の木の霊力をこの豆に授けてください」と祝詞を上げた豆になります。

★室町時代頃から鬼と妖怪が同一視されていき、江戸時代になると、鬼はますますキャラクター化していきます。桃太郎伝説が成立したのも室町時代の末以降だと言われています。

★明治時代に開国して、戦争が繰り返されると、戦争と鬼が結び付けられ、敵が鬼のモデルとなりました。

★そして戦後の近年は多様な属性を内包した鬼が様々な芸能やサブカルチャーで活躍しています。

このように、日本では主に朝廷や農村社会の秩序の外にいる人々を「鬼」と呼んできました。社会秩序を壊す者、壊しかねない現象も「鬼」と呼ばれました。

世界観の差異の大きな一神教の世界でも、悪魔の性質に「既存社会を壊すもの」「秩序を乱すもの」が含まれる点については「日本の鬼」と近いものを感じます。

さて、「多文化主義」「多様化」「ジェンダーレス社会」を、と言われる昨今ですが、それは本当に平和で秩序ある世界なののでしょうか？

それは日本にどれほどのレベルで必要なものなののでしょうか？

例えば、日本の趣味やプライベートなインターネットの世界では、意見や解釈の異なる人同士——時に正反対の解釈の人々——は、互いに「棲(す)み分け」というものをする事で争いを回避するのが良識だとされています。

個人のHPは、開設した個人の領地。そこへクレームやマイナス意見を送るのは、喧嘩をしかけているのと同じことです。解釈の異なる人のHPは、見ない。見てしまっても、見なかったことにしてスルーする。



わざわざ文句を言いに行かない。それぞれ趣味嗜好が同じ人同士のコミュニティ内で楽しむ。——それが「棲み分け」です。

これは趣味や感性の世界の手法で、政治や絶対的な正義が存在しない空間だからこそ出来ることなのかもしれませんが、国や文化の枠組みの概念もこれに近いところがあるのではないかと感じる場合があります。

多文化主義・多様性・ジェンダーレス社会を推進している国から、昨今、治安悪化のニュースが多く届くように思います。

対して、最近日本が北米や欧州の人からやたらと絶賛される理由は、実は移民の少なさが評価されているからなのです。

他国の在留外国人は人口の10～25%ですが、日本は2.32%です。加えて、日本は皆が日本語を話し、独自の宗教があり、天皇陛下がいる点が評価ポイントだそうです。

災害のとき、日本航空の事故のとき、ほぼ全ての人が日本語を理解できたから被害が最小限で済みました。これが日本語も英語もわからない人ばかりだったら、アナウンサーの「逃げろ」を理解できない人だらけなら、被害はもっと増えていたでしょう。

「まれびと」全てが善とは限らず、時には「鬼」にもなり得ます。

物語の中の鬼は、社会に害をなしたとき、常に排除されてきました。

では、現実で「外部のコミュニティ」が大所帯で「内部」に入り込もうとしたとき、どのような対応をすれば日本の治安が保たれるのでしょうか？

そもそも、鬼を侵入させないようにするためには、どのような法律や罰則、日本人の意識が必要なのでしょうか？

2024年2月、日本政府は「永住者」の在留許可を得た外国人について、税金や社会保険料を納付しない場合、在留資格を取り消せるようにする法改正の検討を始めました。

これから日本はどうするべきか考え、時には毅然とした対応を外部に對して下す覚悟が我々に求められているように思います。

委 嘱 状

2024-2025年度
地区職業奉仕委員会 副委員長

荒金 正之 会員





[幹事報告]

幹事 岩本 静江

2023-2024 年度 大東中央ロータリークラブ 理事会議事録

議 題	2023-2024 年度 第 8 回 理事会議事録
日 時	2024/2/7 例会前
場 所	ホテル阪奈 4F 例会場
出席者	青田・清水・寺田・白川・大東・吉村・岩本
欠席者	庵谷・西垣・糸川・森原・西村

役員	議案	承認・その他
青田会長		
清水会長エレクト		
寺田副会長 (クラブ 奉仕委員長)		
岩本幹事	①4月3日マイロータリー登録についての卓話について 卓話者 地区公共イメージ向上委員会 委員 田原至 (ジョン ウォンジ) 氏 (大阪西 RC) ②3月23日 IM ロータリーデー出席のお願い ③3月19日 (火) フレッシュ0-列の研修交流会 参加費 8,000 円 4 名について ④3月16日 (土) 会長エレクト研修セミナー (PETS) 会費 9,000 円 上記 2 件地区委員会参加費より拠出	①ご案内 ②出席のお願い ③④承認
庵谷会計	1 月会計報告	承認
大東 SAA	CDラジカセ 予算 2 万円位	承認
白川直前会長		

理事	議案	承認・その他
職業奉仕 (西垣委員長)		欠席
社会奉仕 (吉村委員長)		
国際奉仕 (糸川委員長)		欠席
青少年奉仕 (森原委員長)	2/7(水) 19 時より教育委員会会議室にて 市こ連作文コンクールの審査出席予定	欠席
親睦活動 (西村委員長)		欠席
その他		



●)) 前回2/7の卓話 (●



「いざという時に役立つ介護知識」

有料老人ホームアーバニティ若水
施設長 高橋 辰美 氏

「いざ」という時に役立つ介護知識

その①

2024年2月7日
株式会社アイネットケアサービス
有料老人ホームアーバニティ若水 高橋辰美

介護が必要になったらどうしたらいいのでしょうか？

なかなか事前に色々な準備は出来ないものです。
少しでもお手伝いできればと思い、まずは知っていて損を
しない基礎的な知識をお伝えします。

- 介護をお願いするにはどのような手続きが必要なの？
- 高齢者施設にはどんなものがあるの？

介護に備えて

(多くの方が要介護状態への備えをしていない)

人間というのは老いには勝てないもので、歳を取れば要介護状態になる可能性は高くなります。

- ◆ 85歳以上の方が要介護認定を受けている割合
⇒ 5割
- ◆ テスト上では認知症の診断を受ける割合
⇒ 4割

頭を使うことで発症は遅れますが、残念ながら皆が認知症になる可能性があります。

また、突然、脳梗塞が起こったり、転倒骨折したりして、**それまで元気だった人が一夜に要介護状態に陥ってしまうのも高齢者の怖いところ**です。

介護保険料と介護保険被保険者証

(介護保険料と介護保険被保険者証とは)

要介護状態になれば介護保険を受けられるのに、直面するまでその使い方を知らない方がほとんどです。

- ◆ 介護保険は、40歳以上になると原則的に保険料を払わないといけないもの。
- ◆ 雇われている人は給料から天引きされ、年金からからも天引きされる。

この保険料を支払っている証拠のような形で、**65歳になると介護保険被保険者証というものが自治体から交付**されます。

仕組みとしては、健康保険料を払っていると健康保険被保険者証がもらえるのと同じです。

介護保険を使うためには

(介護保険を使うためには介護保険担当窓口へ申請が必要)

医療機関を受診する際には被保険者証を提示すると、なんの事前の手続きがなくても自動的に保険が適用されますが、介護保険の場合は、被保険者証があっても自動的に使えません。

まず**自治体の介護保険担当窓口へ申請**すると、申請書に記載された医師の意見書と自治体の認定調査員が自宅を訪問して、認定調査をした結果をもとに、介護認定審査会が審査と判定を行って、それによって自治体が認定して、サービスが利用できるようになります。

介護保険の申請には

- ・ 介護保険の申請には医師の意見書が必要
- ・ 医師というのは、いわゆるかかりつけ医と言われる普段診てもらっている医師ですが、認知で医者にかかるのが難しい場合などは、申請書で主治医名を空欄にしておく、自治体が指定する医師が診察して、意見書を書いてくれることとなります。

それでも、その医師のところに行くのが難しい場合、**地域包括支援センターに相談する手段**があります。

介護認定を受けていなくても、65歳以上の高齢者なら誰でも利用できることになっています。

人口2~3万人の日常生活圏域(一般的に中学校区域)を1つの地域包括支援センターが担当することになっています。

大東市内には4カ所に加え、基幹センターが深野小学校跡のアクティブスクエアに所在。



高齢者施設の種類の

老人ホーム・介護施設の種類

公的施設

主に要介護者向け

特別養護老人ホーム
介護老人保健施設
介護療養型施設

主に自立した人向け

軽費老人ホーム
ケアハウス

民間施設

主に要介護者向け

介護付き有料老人ホーム
住宅型有料老人ホーム
グループホーム

主に自立した人向け

健康型有料老人ホーム
サービス付き高齢者住宅
シニア向け分譲マンション

特別養護老人ホーム（特養）

- 運営形態：公的介護保険施設
- 入居時の介護度条件：原則要介護3以上

社会福祉法人や地方公共団体が運営する公共型施設で、要介護度3以上の高齢者が対象。通称で「特養」とも言われます。

施設のある自治体に住民票がある方が利用できる地域密着型の施設で、施設形態（一般型、ユニット型）により費用が異なりますが、安価なイメージがあるため入居待ちとなる場合もあります。

特に一般型の場合、集団的な介護になるケースがあり、個別ケアが十分ではないことが懸念されます。

介護老人保健施設（老健）

- 運営形態：公的介護保険施設
- 入居時の介護度条件：要介護の方

病院からの退院直後やケガなどにより自宅で日常生活を送るのが難しい高齢者のための、リハビリを目的とした公的介護保険施設。要介護1以上の方が対象。

理学療法士などの機能訓練専門職員が常駐し、リハビリや医療ケアを受けながら、自宅に復帰するための身体機能向上を目的としています。

原則は3か月の短期入所となり、終身利用はできません。

介護付き有料老人ホーム

- 運営形態：民間施設（介護保険利用施設とそうでないところがある）
- 入居時の介護度条件：介護専用型と混合型によって異なる

大きく2タイプに分けられており、

「介護専用型」は要介護1～5の認定を受けた要介護者のみが入居

「混合型」は自立・要支援と要介護の方が対象

施設内でレクリエーションやイベント、機能訓練が行われますが、介護保険の利用は、車いす等の福祉用具や施設外の介護保険サービス（デイサービス等）の利用が出来ないルールになっています。

その理由は、入居することで介護認定を受けられた要介護度の限度額を使用したことになるからです。

グループホーム

- 運営形態：介護保険利用民間施設
- 入居時の介護度条件：医師から認知症の診断を受けた要支援2以上の方

施設のある自治体に住民票がある方が利用できる地域密着型の施設です。認知症の診断をされた方のみが入居可能。1ユニット5～9人の少人数制で、利用者が家事を役割分担しながら共同生活を行います。

認知症であっても身の回りのことある程度自分でできる必要があり、医療ケアが必要になったり、他の利用者との共同生活が困難になると退去しなくてはならない場合があります。

住宅型有料老人ホーム

- 運営形態：民間施設（介護保険サービスは外部サービスと契約など）
- 入居時の介護度条件：施設により異なる

自立の方から要支援・要介護の方まで入居可能な老人ホームで、食事や清掃、買い物などの生活支援のほか、食事サービス、レクリエーションやイベントが行われます。

医療機関との提携により健康管理サービスの提供があり、介護が必要な方は、通所型や訪問型の外部介護サービスを個別で契約する必要があります。

施設に居宅介護支援事業所などが併設されているケースも多く、外部の介護サービスを利用しやすい工夫もされています。

最期に

介護はチームマネジメントです。

介護は家族だけで行うものではありません。遠くの家族よりも近くの他人。「まずは家族でできる限りやってみよう！」は、介護を受ける方にとってもより良い選択にならないこともあります。時に感情的になったりもあるでしょうし、身体的にも精神的にも疲れてしまうケースが多くあります。（痛ましいニュースも…）

家族は家族にしかできないことを

プロでも100%家族に成り代わることはできません。例えば「これまでの生活を共に振り返り、これから何を大切に生活していきたいかを一緒に考える」ことは、家族だからこそできることです。





まずは、気持ちに余裕を持ちましょう

家族が直接の介護に関わり過ぎると、どうしても余裕が持てなくなり、家族の老いを受け止められなくなってしまいます。気持ちに余裕を持ったうえで、できることをできる範囲で関わるだけで、家族の役割は十分に果たすことができます。

最後の最後に

私ども株式会社アイネットケアサービスは、以下の介護サービスを提供しています。

- ◆ 居宅支援事業所（若水ケアプランセンター）
- ◆ 訪問介護事業所（若水ヘルプステーション）
- ◆ 訪問看護事業所（若水ナースステーション）
- ◆ 通所介護事業所（若水デイサービスセンター）

入居の相談は勿論、介護に関する色々なご相談に対応しておりますので、遠慮なくお問い合わせ下さい。

ご清聴ありがとうございました



お誕生日
おめでとう



お誕生日おめでとうございます。

